



Stiftung Pro Vogelmoos

Jahresbericht 2022 der Stiftung Pro Vogelmoos, Neudorf LU

Mitglieder Stiftungsrat Pro Vogelmoos am 31.12.2022

Präsident:	Alois Bächler
Aktuarin:	Andrea von Allmen
Kassier:	Bruno Kaufmann
Pflege/Bewirtschaftung	Rolf Jost, Olivier Burach,
Delegierte:	Raymund Oehen, delegiert vom Verein Pro Vogelmoos, Marco Steiner, delegiert vom Gemeinderat von Beromünster, Andrea Wyss, delegiert von Pro Natura Luzern

Mutationen

Niklaus Troxler, Luzern, delegiert von Pro Natura Luzern, ist im Verlaufe des Jahres aus dem Stiftungsrat ausgeschieden und wurde durch Andrea Wyss ersetzt.

Auf den 31. Dezember 2022 gaben Alois Bächler, Andrea von Allmen und Rolf Jost ihren Rücktritt aus dem Stiftungsrat bekannt.

Kassenbericht

Die Rechnung 2022 weist bei einem Aufwand von Fr.2'560.50 und Einnahmen von Fr.17'457.20 einen Gewinn von Fr.14'896.70 aus. Das Stiftungsvermögen verändert sich somit von Fr. 37'571.85 (31.12.2021) auf neu Fr. 52'468.55 (31.12.2022).

Aus der Erbschaft von Herr Hanspeter Holenstein wurde die Stiftung mit einem Beitrag von Fr. 10'000 berücksichtigt.

Pflege

Wasserpflanzen Schnitt

Der Schnittzeitpunkt der Wasserpflanzen war vom Stiftungsrat auf Herbst 2021 geplant. Das lawa erachtete es als wenig sinnvoll, das Laichkraut im Herbst/Winter zu schneiden, der Sommer wurde als optimaler Zeitpunkt für den Schnitt angesehen. Man einigte sich, den Eingriff im Sommer vorzunehmen. Da aber aus naturschutzfachlicher Sicht eine Etappierung Sinn macht, wurde der Schnittzeitpunkt, für die eine Hälfte des Weihers auf Sommer 2022 festgelegt, für die andere Hälfte auf 2023 verschoben. Die Kosten werden vom lawa übernommen.

Weitere Pflegemassnahmen wie Wegschotterung, Wildstaudenpflanzungen, Hochsitz Reparaturen u.a.m. wurden teilweise in Zusammenarbeit mit der Caritas gemacht.

Gewässerökologische Abklärungen

Im Auftrag des Kantons (lawa) machte AquaPlus AG aus Zug ergänzende gewässerökologische Abklärungen von beiden unterschiedlich bewachsenen Weihern, die in einem Bericht (7.12.2022). dokumentiert werden. In den Abklärungen wurde in Begehungen die Vegetation grob kartiert, beide Weiher durchtaucht, Wasserproben entnommen und Sedimente beurteilt. In einem Fazit werden mögliche Ursachen für den unterschiedlichen Bewuchs und allfällige Auswirkungen von Massnahmen aufgezeigt. Der Bericht kann bei Interesse bei der Präsidentin angefordert werden.



Stiftung Pro Vogelmoos

Ziele für das Sonderwaldreservat Vogelmoos

Das lawa hat auf Ende September ein Dokument mit den Zielen für das Sonderwaldreservat Vogelmoos verfasst.

Rico Hergert stellte die Ziele für das Sonderwaldreservat dem Stiftungsrat vor und ging auf spezifische Fragen ein.

Im Dokument werden die Ziele für das Sonderwaldreservat eingehend beschrieben:

Waldlandschaft
Habitat und Biotopschutz
Artenschutz

- -Beschreibung Kerngebiet Vogelmoos
 - Umsetzung der Ziele durch Massnahmen
- Aktuelle Strategie und Umsetzung der Massnahmen

Projekt Waldweiher im Sonderwaldreservat zur Förderung der Biodiversität

Das lawa plante u.a. verschiedene neue Waldweiher und eine Grabenverdümmung rund um das Vogelmoos zur flächigen Verteilung des Wassers und zur Förderung von Amphibien und Reptilien.

Der Stiftungsrat wurde in die Schaffung dieses Projektes einbezogen. So informierte Herr Rico Hergert, Fachbereich Waldbiodiversität, lawa, den Stiftungsrat eingehend über das Projekt und das Baugesuch für die Umsetzung. Gemäss diesem Projekt waren auf der Parzelle 1149 zwei Weiher und auf der Parzelle 852 ein weiterer kleiner Weiher geplant.

Ehrenpräsident Josef Kaufmann hatte Einsprache gegen das Bauprojekt eingereicht. Der zusätzliche grosse Weiher auf der Parzelle 1149 wurde von ihm abgelehnt, da die dort gepflanzten Bäume erhalten werden sollten. Der Kanton wollte an dem Projekt festhalten und bewertete die neu geplanten Weiher als wertvoll. In verschiedenen Sitzungen setzte sich die Stiftung mit dem Projekt auseinander und entschied, dass auf den grösseren Weiher auf der Parzelle 1149 verzichtet werden soll. Das lawa akzeptierte diesen Entscheid. Josef Kaufmann zog seine Einsprache zurück.

Öffentlichkeitsarbeit

Im Rahmen einer Gruppenarbeit wurde eine Bestandesaufnahme bezüglich Öffentlichkeitsarbeit angegangen. Das Projekt wird im Jahr 2023 weiter thematisiert und umgesetzt werden.

Website

Die neu gestaltete Website (www.vogelmoos.ch) konnte im Frühjahr 2022 aufgeschaltet werden. Für die Neugestaltung und Umsetzung sorgte in Zusammenarbeit mit einzelnen Stiftungsratsmitglieder Daniel Kreienbühl von Neudorf.

Zusammenarbeit mit Behörden und verschiedenen Organisationen

Eine Projektgruppe beschäftigte sich mit der Aufgabenteilung und Zusammenarbeit der Stiftung mit dem Verein Pro Vogelmoos, mit der Pro Natura und mit verschiedenen Behörden.

Die Form der Zusammenarbeit mit einzelnen Körperschaften soll dabei überdacht und klar geregelt werden.

So ist die Zusammenarbeit mit Pro Natura nicht definiert. In den Statuten der Stiftung ist lediglich festgehalten, dass im Falle einer Auflösung alle der Stiftung gehörende Grundstücke in den Besitz von Pro Natura Luzern oder einer anderen zielverwandten Organisation übergehen würden. Pro Natura ist interessiert, die Zusammenarbeit verbindlicher zu umschreiben.



Stiftung Pro Vogelmoos

Dank

Niklaus Troxler, Delegierter der Pro Natura Luzern schied während des Berichtsjahres aus dem Stiftungsrat aus. Die Stiftung konnte immer wieder von seinem grossen Fachwissen profitieren. Auf Ende 2022 gaben zwei weitere Stiftungsratsmitglieder ihren Rücktritt bekannt: Rolf Jost, der für die Pflege der Weiher und des Waldes sorgte und die Aktuarin Andrea von Allmen, die sich neben der Schreibarbeit immer wieder in weiteren Aktivitäten für das Vogelmoos engagierte.

Den zurückgetretenen Mitgliedern danke ich für den Einsatz für das Vogelmoos herzlich.

Ebenso danke ich den weiteren Stiftungsratsmitglieder, die sich in unterschiedlicher Form für das Naturschutzgebiet engagiert haben.

Weiter danke ich Daniel Kreienbühl von Neudorf für die Neugestaltung der Webseite Vogelmoos.ch

Auf Ende des Berichtsjahres trete ich aus persönlichen Gründen aus dem Stiftungsrat zurück.

Erfreulich ist, dass sich die Stiftungsrätin Andrea Wyss, Delegierte Pro Natura Luzern für das Präsidium zur Verfügung stellt, die Stiftung dadurch auf ihr Fachwissen und Netzwerk zurückgreifen kann und damit seit der Schaffung des Naturschutzgebietes vor bald 50 Jahren erstmals eine Frau die Stiftung präsidieren wird.

Ich wünsche dem Stiftungsrat bei der gemeinsamen Erhaltung und Pflege unseres Naturschutzgebietes Vogelmoos immer wieder viel Freude und Erfolg.

Luzern, 14. Februar 2023

Alois Bächler

Präsident Stiftungsrat Pro Vogelmoos